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□ 本报记者 单 辰 戴玉亮
本报通讯员 黄海艇

11月16日10点左右，寿光市德馨园小区居
民魏永和来到东城全福元店的超市内选购蔬
菜。

“以前，都是下班经过东郭市场或者路边
菜摊的时候买菜。自打东城全福元上了‘优蔬
汇’放心菜之后，我就来这里定点采购了。”
魏永和说，“优蔬汇”的蔬菜都有自己的“身
份证”，上面写着蔬菜种植户的详细信息。
“无农残、品质好、安全可追溯，吃得放
心。”

去年5月，寿光试点运营菜农之家联合
社：把农民组织起来，从蔬菜生产、销售和农
资采购等各环节全方位入手，建立产业标准化
体系，从根本上解决蔬菜安全问题，全面提升
寿光蔬菜品质。经过一年半的发展，目前寿光
全市已在5个镇街、13个村建立了12个联合社分
社，共计组织社员460多户。

“通过‘联合社+合作社+社员’的方式，
将社员信息和蔬菜植保档案录入寿光蔬菜产业
核心数据库。”菜农之家联合社理事张君杰
说，信息生成二维码之后，消费者在购买蔬菜
时用手机一扫，该蔬菜的种植时间、施肥时
间、用药情况等全部种植信息一览无余。

“在互联网+”的浪潮下，寿光对全市食
品安全工作进行统筹规划，积极探索符合寿光
地域特色的食品安全监管之路。

2015年，根据国家对食品行业监管的最新
要求，结合寿光市食品行业的实际情况，以食
品安全监控和追溯为主线，寿光市市场监督管
理局开发上线了“寿光市食品安全信用与监控
追溯平台”。截至目前，寿光市校园食堂安全
监控系统已配套联网162家，羊口镇完成试点
工程，全镇32家单位实现了食品安全视频联网
管控。

“平台的建设，旨在系统化实现‘两服
务、三监控、三同步’的监管体系。”寿光市
场监督管理局局长寇振彤说，即为生产者和消
费者服务，对企业、农民、部门的生产和工作
进行监控，达到对食品生产、流通、仓储、无
害化处理等环节监管的全程覆盖，构建政府、
市场监管、镇（街）三位一体的电子监管体
系。

去年10月，农产品电商平台农丰网在寿光
市农产品物流园上线运营。监管部门及时实施

“二维码”追溯工程，严格实行“入场需检
测，合格方上线”的制度。

“在农丰网上交易的产品，有产地合格证
明的直接销售，没有产地证明的由物流园检测
中心对其进行抽检。”寇振彤说，经检测合
格，在外包装加贴二维码，才能上线交易，杜
绝销售不合格产品。

中小学生在校外就餐的现象非常普遍，学
校周边的托管中心也越办越多。然而，一些
“小餐桌”的食品安全也成为学校和社会关注
的焦点。

近日，在寿光市圣城街道古槐路某学生托
管中心，巡查人员发现其桌布上有油污，地面

清扫不干净，瓜果蔬菜摆放杂乱。随即巡查人
员给该托管中心下达了整改要求：桌布清洗、
地面清洁、果蔬于无污染处摆放，限当日整改
完成。

“因为太忙了，所以有些细节有些疏
忽。”该托管中心负责人段某说，他马上就将
20张桌布进行清洗，保证卫生良好，让孩子吃
得舒心、家长放心。

“白菜，合格；黄瓜，合格；茄子，合
格；土豆，合格……”11月16日上午，在寿光
世纪学校的食堂里，工作人员正在一一对刚刚
购入的新鲜蔬菜进行药残检测。

“孩子在学校吃饭，我们挺放心的。卫生

条件好，饭菜可口，最重要的是蔬菜品质
好。”学生家长王迅慧说，孩子入校3年来，
没有遇到一次因饮食因素导致的疾病。

10月9日，寿光圣都中学“绿色安全饮食
基本功”全员培训在教职工餐厅举行，来自各
岗位的厨师、售饭员、卫生员等共计30多人参
加了培训。

“培训的目的，在于延续科学配餐的同
时，不断提高饭菜质量和花样。”膳食处主任
雷文阁说，为避免食堂用餐久食生厌、部分学
生购买垃圾食品，食堂将设立生活意见箱，每
周征集“学生最想吃的菜”，在科学搭配的基
础上，增加膳食的多样程度。

□ 本报记者 单 辰 戴玉亮
本报通讯员 刘瑞全

11月21日上午，记者来到青岛啤酒寿光有
限公司时，该公司党委书记、总经理何艳正在
向各车间一一下达安全生产周例会的通知。

青岛啤酒寿光有限公司注册于2000年，曾
荣获“山东省二级安全生产标准化企业”“山
东省轻工行业安全生产先进单位”等荣誉称
号，在安全生产管理方面积累了丰富的经验。

“不是我亲手抓出来的安全，我不放
心。”何艳说，每天上班前，她会逐一签批高
风险作业审批单；每周一或节假日前，带队进
行安全大核查；每周二主持安全生产周例会；
每周三到周五抽选3个班组，观摩其安全反思
会等。

“安全生产，不可能一蹴而就，必须警钟
长鸣。”何艳说，“每天有生产任务，每天就
有生产风险。只有安全弦不松，企业发展才会
长远，员工利益才有保障。”

10月21日，寿光正式开展为期3个月的安全
生产“四严”行动，在全市各镇街区、各行业
领域彻底排查整治安全隐患，健全完善安全防
控措施，打击非法违法生产行为。

“严检查、严整改、严执法、严追责。”
寿光市安监局局长王学江说，“整治一批事故
隐患、完善一批防控措施、查处一批违法企
业、夯实安全生产基础。寿光正在举全市之
力，提升安全生产水平，力争打赢这场生产安
全攻坚战。”

“‘四严’活动的开展，旨在厘清并解决
全市安全生产工作的诸多问题。”寿光市委书
记朱兰玺说，以往部分寿光企业存在思想上不
够重视、没有将生产安全摆在第一位、日常监

管乏力等现象。活动的目的，就是下功夫彻底
解决这些安全“缺口”，整改到位，不留余
地。

10月27日，古城街道联合辖区安监所、派出
所、供电所，对辖区内存在的彩钢板整改不彻底
及安全生产管理不符合标准的31家企业进行了
断电处理。截至目前，已有2 1家企业更换彩钢
板，并写下了整改保证书。剩余10家企业直到全
部整改完成后，方予以供电，恢复生产。

11月6日，洛城街道召开行动调度会议，推

动安全生产整改工作加速进行。截至目前，该街
道共计检查企业、小作坊、市场、门店、建筑工
地、学校、卫生室、蔬菜市场、酒吧、网吧、
人员密集场所、养殖场和责任单位等3335处，
发现隐患11300条，现场整改2025处，其余隐
患明确了整改措施和整改时限，并全程跟踪监
督。

截至11月8日，稻田镇累计检查生产经营
单位115家，责令改正、限期整改、纠正违法
行为700余起。其中，当场整改410余起，限期

整改290余起，责令停产、停业、关闭企业5
家。

据介绍，稻田镇成立了工业、农业、文
教、建筑、交通等5个领域的监管小组，在摸
清本领域内生产经营单位底数的基础上，将本
行业内安全生产经营单位纳入网格化管理。

10月27日起，羊口镇对辖区化工企业开展
消防安全大检查，共检查企业17家，查出安全
隐患43条；组织人员对全镇泡沫夹芯板、非法
加油站点进行拉网式排查，共排查村居13个、
企业38家；联合镇公安分局和市场监管部门查
处1处非法化工生产窝点，关闭1家非法出售溴
素生产企业。

同时，该镇还聘请山东赛飞特集团有限公
司等2家专业安全服务机构，对辖区30家化工
企业，针对高危工艺、重大危险源、特殊作业
等重点领域开展隐患排查，排查隐患248条，
限时整改。届时未完成整改的企业，一律停产
整顿。

“企业逐一找问题，安全个个不松手。生
产者必须严守生产红线，不可越界、不能擦
边。”王学江说，为提高全市企业的安全生产
意识，下一步寿光将加速淘汰小、散、乱及管
理混乱的落后企业，扶持管理水平高、产业链
完善、市场占有率高的优秀企业，助推各产业
提档升级。

“优胜劣汰，是企业发展的必然。”寿光
会林建筑材料有限公司负责人刘会林说，优胜
劣汰，不仅仅是产品质量上的优劣筛选，更是
企业社会责任、安全意识和长远规划上的博
弈。

今年8月，寿光市人民政府获得我省2016年
“安全生产周”县（市、区）优秀组织单位称
号。

□ 责任编辑 刘蓬基
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田间到餐桌，蔬菜信息一目了然

□ 本报记者 单 辰 戴玉亮
本报通讯员 付 瑶

“有一次过马路，闯红灯被抓拍了，照片
直接就上了大屏幕，真是尴尬。”寿光市民杨
永林在朋友面前提起自己交通违法被抓拍到的
事情，特别不好意思。“我还特意离屏幕近一
点，看是不是我，确认之后捂着脸骑上车就走
了。”

今年9月，寿光在城区广场街与银海路的
中百佳乐家路口安装了“行人违法闯红灯警告
与抓拍系统”。系统安装后，行人闯红灯将被
自动抓拍并在路口LED大屏幕上曝光。

记者从寿光市公安局交警大队了解到，系
统启用3天，就有700余名市民因交通违法被抓
拍。

“平时，大多数市民在驾驶机动车时遵守
交规。换了非机动车或步行后，却是另外一种
交通习惯。”寿光市公安局交警大队公共关系
办公室主任李昌福说，因为非机动车驾驶员或
行人在交通违法后，没有机动车驾驶员在交通
违法后的处罚力度大，且难以存证，所以一直
较难管理。

“抓拍系统的原理，是智能分析在红灯状
态下，自动抓拍违法行驶的非机动车，并即时
公布，对其他行人起到警示作用，帮助改正交
通陋习。”李昌福说，自从有了抓拍系统，更
多市民享受到了井然有序的交通环境。

今年3月15日，寿光在城区原有40处电子警
察的基础上，增设40处电子警察，旨在提醒市
民出行遵守交规，安全文明驾驶。

“据视频和截图资料分析，闯红灯、逆

行、随意变更车道、超速、不系安全带、开车
接电话等是交通事故的主因。”李昌福说，有
资料显示，安装电子警察的路口，比未安装时
交通事故的发生率减少了80%。

据了解，今年以来，寿光公安部门通过电
子警察协助破获交通肇事逃逸案件187起、查
处车辆涉牌涉证违法行为143起、堵截其他相
关违法犯罪嫌疑车辆11辆。

“除城区80个电子警察日夜不休执勤以
外，拥堵时段，大量民警会到各个路口执
勤。”李昌福说，通过电子警察和交警的合力
维护，半年来寿光城区的机动车交通违法率显
著下降。

近年来，寿光城市发展加快、规模加大，
车辆呈井喷式增长。特别是中重型货车增多，
群众出行风险也相应增加。

“女儿就怕大货车，路上一碰见，就吓得
赶紧捂耳朵。”寿光市民魏雪丽说，虽然现在
大货车在城区内一般行驶速度都不快，但因其
庞大体积所带来的压迫感，还是让市民避之不
及。

据介绍，为保障城区道路畅通有序，确保
市民出行安全，减少城市环境污染，寿光自
2016年12月1日起，在农圣街以北（含农圣
街）、菜都路以东（含菜都路）、金海路以西
（含金海路）、文圣街以南（不含文圣街，文
圣街为323省道路段）的中心城区区域，实施
中重型货车、拖拉机24小时限行交通管制措
施。对确需进入限行区域运送生产生活物资的
限行车辆，持需求单位申请和车辆行驶证，由
寿光市公安局交通管理部门审核办理通行证
件，按照规定时间和路线通行。

行人和非机动车交通违法，抓拍警示

在寿光一大型
超市内，市民们在
购买放心蔬菜。

11月7日，寿光有关部门执法人员到一家织布企业进行安全检查。

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

11月20日，经过寿光市洛城街道屯西新村小
区东门时，记者发现，原来的物业中心已经成为
平安中心。为什么改名？“物业中心只是提供单
纯的物业服务，已不能适应百姓多样化的需求。
平安中心涵盖更丰富的内容，除了原有的物业服
务，还涉及村民安全、社区和谐等方面。”屯西
村党支部书记葛茂学说。

屯西村属于城中村，经过近几年的改造后，
村民在2015年10月全部入住楼房新社区。“平房
里住时，可没有楼房安全。现在村里有了平安中
心，我们住着更放心更踏实了。”村民付秀玲说。用
蓝色的门禁卡打开单元门后，付秀玲随手把门关
上。平安中心经理葛孚村说：“在我们不断提醒下，
大多数村民形成了随手关好单元门的习惯。”

付秀玲的门禁卡只能打开她家所在的单元楼
道门，去另一个单元的邻居家，付秀玲只能通过
对讲机，让邻居开门。去地下车库，也需要门禁
卡。“以前住平房，去邻居家串门，直接就进去
了。刚住进楼房串门时，还真不习惯。”付秀玲
说，但为了安全考虑，还是现在的管理好。

记者发现，单元门内的墙上贴着便民服务联
系纸，上面有楼长、电梯维保、水电暖维修、保
洁员领班、保洁员的姓名及电话。葛茂寿是1号
楼一单元的楼长，联系楼道内30家住户。“以前
都是邻居，很熟悉，好管理。”葛茂寿说。但住
进来2户租房子的，有时乱扔垃圾，有时不关闭
单元门。“第一次我自己去劝说，他们不改。然
后我找到房东一起去做工作，讲明楼道的注意事
项，他们改正了。”葛茂寿说。

平安中心要求每个租房户都得登记，留下身
份证复印件。“外人我们不熟，就得做好预
防。”葛孚村说。

洛城街道派出所民警刘作亮正在抽查村中租
房人员情况。“没有一户一家安装防盗窗，足以
说明村中治安情况良好。”刘作亮告诉记者，一
年来，村中没有发生一起盗窃事件。早在建设楼
房之前，屯西村村委就向村民征集意见，共收到
1763条建议，有一半多是关于小区安全的。

走在屯西新村，楼房外面没有发现一根雨水
下水管道。“我们听取村民建议，所有的管道都
在楼房里面。楼房横平竖直的造型，小偷爬不上
去。”葛茂学说。

屯西村内现在安装有470个摄像头，车棚内
还将安装50个摄像头。“村里的摄像头与洛城派
出所联网，实现了监控全覆盖。”葛孚村告诉记
者。平安中心现有53名安保人员，实行24小时巡
逻。刘作亮认为，监控全覆盖、保安不间断巡
逻，无形中对心怀恶意的人是一种震慑。

屯西新村的地下车库和楼道内都有烟感喷淋
探头，消防控制室就设在平安中心。“我们是新
建楼房，硬件齐全，小区的平安主要看村民素质
了。”葛茂学说。

屯西村的电子屏幕上时常滚动播出防火防盗
的警示，提醒大家注意安全。付秀玲告诉上小学
的儿子，记得随手关门。

“猛然从平房到楼房，需要改变村民的习
惯。建设平安社区，我们还有很多工作要做。”
葛茂学说。

屯西村建设了地下活动中心，跳舞、唱歌、
健身都在这里。“楼上的住户听不到一点噪音，
玩的人尽可放心玩。”葛孚村说。

平安中心楼上正在改造成老年活动中心。据
介绍，老人可以在这里喝茶、下棋，还可以吃午
饭。葛茂学说：“孩子上学去了，年轻人去种棚
了，白天村里光剩下老人。我们就找个地方让老
人乐呵。”

11月15日，屯西村召开党员议事会，葛茂学
提出，评选幸福楼道。如果获得一等奖，奖励楼
道长500元，奖励同楼道内每户200元。11月18
日，葛茂寿召集了全楼道的住户开会，讲了幸福
楼道的评选规则，获得住户们的支持。

“现在小区安全、干净也安静，住平房没法
和现在比。”付秀玲告诉记者。

“要建设一流的社区，就要做到尽善尽
美。”葛茂学说。

小区物业为啥
改名平安中心

□记者 戴玉亮 石如宽 报道
本报寿光讯 记者从寿光蔬菜价格指数检验

检测中心了解到，11月14日至20日，寿光农产品
物流园蔬菜价格定基指数为124 . 43点，较上周
126 . 16点下跌1 . 73个百分点。

蔬菜价格定基指数小幅回落，价格指数检验
检测中心经理隋玉美认为，主要原因有两个。一
是上周天气持续晴好，市场蔬菜供应量增加。加
上近期行情一直较好，部分品种供应过于饱和，
导致价格下挫。二是外省南方货源不断入市，而
本省及地产菜供应仍旧宽松，市场走货量整体偏
少，致使菜价下降。

本周起，受强冷空气影响，我国中东部地区
将出现大范围雨雪和大风降温天气，市场蔬菜供
应会受到一定限制，本周蔬菜价格指数预计将会
明显上升。

天气变冷
蔬菜价格将明显上涨

■中国·寿光蔬菜指数
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